
Gobierno departamental 
de La Guajira
incrementará operativos 
para garantizar movilidad 
de turistas

Líderes de Nación Wayuu 
se reunieron con la
directora nacional de
Asuntos Indígenas antes 
de ‘la hora cero’

Corpoguajira y
Drummond trabajan por la
restauración ambiental en 
La Guajira

Dirigentes cívicos sociales 
de La Guajira se suman a 
‘La hora cero’ promovida 
Nación Wayuu

“Hay tranquilidad en
Maicao y Paraguachón con 
la situación migratoria”, 
advirtió el Personero Ever 
Quintana Rodríguez

Ministerio de Educación 
otorgó registro calificado del 
Programa de Licenciatura 

en Educación Básica
Primaria Uniguajira sede

Villanueva
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“Carpa de la UNGRD, un símbolo del incumplimiento 
de lo ordenado por el presidente Gustavo Petro en la 

Ranchería Wayumatamana”: Shipia Wayuu

Hombre herido de bala en la 
cabeza mientras caminaba en 

Dibulla

Capitán de la Policía Nacional 
herido en choque de

motocicletas en Riohacha
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El senador Alfredo Deluque 
propuso modificar la actual di-
visión político administrativa 
del departamento de La Guaji-
ra como medida para estable-
cer soluciones permanentes, 
reales y de fondo a las múlti-
ples problemáticas que afronta 
esta zona del país, donde se 
concentran los índices más al-
tos de pobreza y necesidades 
básicas insatisfechas.

El senador afirmó que: “Es 
hora de estudiar con atención la 
manera en cómo el Estado puede 
suplir las enormes necesidades 
de la Alta Guajira a través de 
las herramientas administrati-
vas y políticas que contempla la 
Constitución Nacional. Esto ya 
ha ocurrido con anterioridad en 
el departamento, cuando El Mo-
lino, La Jagua y Urumita de se-
pararon de Villanueva o cuando 
Albania se separó de Maicao”.

Para tal fin, Deluque le so-
licitó a la Asamblea Departa-

mental de La Guajira lidera-
da por el Partido de la U, que 
de manera inmediata estudie 
la posibilidad de que la Alta 
Guajira se convierta en un 
municipio que surja de dividir 
el territorio y la población de 
la actual Uribia, para que con 

autonomía política, adminis-
trativa y financiera tome sus 
propias decisiones y satisfaga 
las necesidades poblacionales 
insatisfechas y haga más visible 
su situación ante los gobiernos 
nacionales con quien asegura, 
siempre han existido inconve-

nientes para generar planes 
especiales con soluciones sufi-
cientes y adecuadas.

El senador se refirió a esta 
zona del país como un paraíso 
geográfico lleno de contradic-
ciones y contrastes naturales, 
un desierto con bellas playas 

habitado por el pueblo Wayuu, 
que está totalmente desconec-
tado del país y del mundo por-
que no tiene vías de comuni-
cación, un territorio fronterizo 
afectado por la triste realidad 
que sufre Venezuela con la ti-
ranía que los gobierna y que ha 
convertido al departamento en 
un refugio para los migrantes 
que llegan precisamente a la 
Alta Guajira.

Finalmente concluyó que 
cree firmemente en que esta 
iniciativa contaría con el apo-
yo popular para ser refrendada 
por el pueblo.

Solicitó a la Asamblea Departamental de La Guajira liderada por el Partido 
de la U, que de manera inmediata estudie la posibilidad

Convertir a la Alta Guajira en un nuevo municipio: 
la propuesta del senador Alfredo Deluque

Senador Alfredo Deluque.

El Personero de Maicao, 
Ever Quintana Rodríguez, ha 
estado alerta a cualquier si-
tuación irregular que se pueda 
presentar en la frontera de Pa-
raguachón.

El funcionario lideró la se-
mana anterior un consejo de 

seguridad extraordinario con 
las autoridades migratorias, 
municipales, policivas y milita-
res en relación a la situación en 
la frontera.

Sin embargo, este lunes 13 
de enero, Quintana Rodríguez, 
detalló que hay total normali-

dad en la frontera de Paragua-
chón.

“Como ministerio público 
hemos estado adelantando un 
monitoreo sobre la situación en 
Colombia y Venezuela, ya hay 
reapertura en la frontera. Hay 
embotellamiento en la frontera 
con los vehículos que entran y 
salen”, dijo el Personero.

También advirtió que “el co-
mercio en Paraguachón se reac-
tivó nuevamente, habían cerra-
do por situaciones que se podían 
presentar en el vecino país, sin 
embargo, podemos decir que hay 
tranquilidad en Maicao y en Pa-
raguachón con respecto a la si-
tuación migratoria”.

Cabe indicar que desde el 

gobierno departamental en ca-
beza de Jairo Aguilar ha repor-
tado que debido al incremento 
de migrantes están colapsados 
los sistemas de salud y educa-
ción en el territorio guajiro, por 
ello pidió al gobierno de Gus-
tavo Petro atender la crítica 
situación migratoria que afecta 
al departamento.

Añadió que el comercio en esta zona fronteriza ya se reactivó

“Hay tranquilidad en Maicao y Paraguachón con la situación 
migratoria”, advirtió el Personero Ever Quintana Rodríguez

Ever Quintana Rodríguez, Personero del municipio de Maicao.

https://www.guajiranews.com/ediciones-actualidad/
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“Hemos pedido de muchas maneras una acción decidida del Gobierno Nacional porque la Ley 
2135 permitiría entrar a disponer recursos y acciones reales”: mandatario

Andesco pide apoyo para solucionar situación financiera 
de Air-e
Agente Especial de la compañía y el presidente de la asociación y del Consejo gremial sostuvieron re-
unión de trabajo para construir soluciones de las dificultades que presenta el mercado energético en 
la región Caribe.

Gobernador Jairo Aguilar confirma crisis hospitalaria 
y educativa en La Guajira por atención a migrantes

En la sede de Andesco en 
Bogotá, se desarrolló 
una reunión de trabajo 
entre el agente Espe-

cial de Air-e, Edwin Palma, y el 
presidente de la asociación gre-
mial, Camilo Sánchez en torno 
al futuro de la región Caribe en 
materia de energía eléctrica, la 
sostenibilidad de la compañía 
y la superación de su situación 
financiera.

De acuerdo con el directi-
vo de Andesco, quien además 
preside el Consejo gremial, en 
el encuentro fue fundamental 
abordar el futuro de la Costa, 
de Air-e y de cómo trabajar en 
conjunto para poder buscar re-
sultados efectivos. “De la mis-
ma manera, lo hemos invitado 
a la junta directiva para que 
nos cuente cuáles han sido los 
avances, cómo podemos traba-
jar hacia el futuro y cómo debe-
mos realmente tener decisiones 
que beneficien a los usuarios, a 
las empresas y al sector”, co-

mentó Sánchez.
Asimismo, el Agente Espe-

cial de Air-e aseguró que con la 

cooperación y voluntad de tra-
bajo de Andesco y los actores 
del mercado se podrá contri-

buir a una mejora en la presta-
ción del servicio de energía de 
la región.

“Agradezco la invitación a la 
junta directiva en los próximos 
días, para que todos los actores 
del sistema, que además hacen 
parte de esta asociación, nos 
ayuden a construir una salida 
para superar todas las dificul-
tades que presenta el mercado 
energético en la costa Caribe, 
particularmente los departa-
mentos que cubre Air-e inter-
venida, hoy en manos del go-
bierno”, expresó Edwin Palma, 
agente Especial.

Esta reunión resulta pro-
ductiva en el marco del proce-
so de intervención, teniendo 
en cuenta que Andesco, como 
asociación gremial, representa 
empresas de servicios públicos 
domiciliarios y de comunica-
ciones en el país, promoviendo 
mejores prácticas que ayuden 
al crecimiento sostenible del 
sector y, por ende, a las comu-
nidades como beneficiarios y 
usuarios del servicio de ener-
gía.

El gobernador de La 
Guajira, Jairo Aguilar, 
expresó su preocupa-
ción por la falta de 

atención del Gobierno Nacio-
nal frente a la crisis migratoria 
que afecta al departamento. 
Según el mandatario, los siste-
mas hospitalario y educativo se 
encuentran al límite debido a 
la creciente población migrante 
en el territorio.

“Crisis ya tenemos en La 
Guajira. La capacidad hospita-
laria está al tope, con una deu-
da de más de 70 mil millones de 
pesos. En el sistema educativo, 
enfrentamos serias dificultades 
atendiendo a más de 40 mil ni-

ños migrantes. Esto se complica 
porque no hay vías para llevar-
los a los colegios, los profesores 
y escuelas son insuficientes, en-
tre otros factores. La Guajira, 
con 1.200.000 habitantes, tie-
ne 158.000 migrantes, lo que 
equivale a tener un municipio 
adicional, el municipio de los 
migrantes”, afirmó Aguilar.

Ante esta situación, el go-
bernador reiteró un llamado 
al Gobierno Nacional, liderado 
por Gustavo Petro, y sus minis-
terios para articular esfuerzos 
y usar herramientas legales, 
como la Ley 2135, para abor-
dar la crisis.

Aguilar destacó la situa-

ción crítica del asentamiento 
migratorio “La Pista” en Mai-
cao, considerado uno de los 
más grandes de América La-
tina, con aproximadamente 
13.000 habitantes viviendo en 
condiciones precarias. “Hemos 
pedido acciones concretas para 
este asentamiento porque la Ley 
2135 permitiría disponer de re-
cursos y medidas efectivas, pero 
hasta ahora esto no ha sucedido. 
Mientras seguimos atendiendo a 
la población migrante, los recur-
sos en educación, salud y servi-
cios públicos son insuficientes”, 
enfatizó.

Además, el gobernador so-
licitó al canciller Luis Gilber-

to Murillo establecer mesas 
de trabajo con alcaldes de las 
provincias venezolanas fron-
terizas. “Hemos insistido en la 
necesidad de una reunión entre 
los gobernadores de frontera de 
Colombia y Venezuela. Actual-

mente, no existe comunicación 
ni coordinación entre ambos la-
dos. Esto nos preocupa, ya que 
con la situación actual, muchos 
migrantes continuarán buscan-
do alternativas en La Guajira”, 
concluyó Aguilar.

Jairo Aguilar, Gobernador de La Guajira.

El Canciller Luis Gilberto Murillo conoce la actual situación de migrantes en La Guajira. Esto se lo hizo saber el Gober-
nador el pasado mes de diciembre en la Casa de Gobierno en Riohacha.

El alcalde Miguel Felipe Aragón, ha informado en reiteradas ocasiones al man-
datario de los guajiros sobre la crítica situación migratoria que hay en Maicao, 
sobre todo en el asentamiento 'La Pista'.
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Una acción de tutela
no tumbaría una
sentencia de última 
instancia dictada por 
la Sección Quinta del 
Consejo de Estado

Camaron que se 
duerme, en verdad, se 
lo lleva la corriente

La propuesta del senador 
Alfredo Deluque Zuleta de 
crear un nuevo municipio en 
la Alta Guajira, no es nueva. 
Pero sí es importante para 
el desarrollo de esa región

Terminó el proceso
de empalme en la
Secretaría de
Educación del
departamento de
La Guajira

Que anuló la elección de José Amiro 
Morón, como alcalde del municipio 
de La Jagua del Pilar.
Esta situación de acuerdo a los ex-
pertos en Derecho Administrativo lo 
que podría es dilatar el proceso de 
las elecciones atípicas que deberían 
realizarse en ese municipio ubicado 
en el extremo sur del departamento 
de La Guajira.
Como se recordará, en una oportuni-
dad Nemesio Roys Garzón presentó 
una acción de tutela ante una autori-
dad competente teniendo en cuenta 
que la Sección Quinta del Consejo de 
Estado le había anulado su elección 
como gobernador del departamento 
de La Guajira. Le fallaron de mane-
ra favorable en primera y segunda 
instancia. Pero esa misma acción 
de tutela fue revisada por la Corte 
Constitucional y tumbó los fallos de 
primera y segunda instancia mencio-
nados con anterioridad.
Ante esa decisión le correspondió a 
Nemesio Roys Garzón, abandonar el 
Palacio de La Marina.
De todas maneras, con relación al 
municipio de La Jagua del Pilar: 
¡Habrá que esperar!

Es lo que se podría decir teniendo 
como punto de referencia que este 
año es pre electoral. Y para nadie 
es un secreto que prácticamente 
la campaña para la elección de 
senado y Cámara, en La Guajira, 
comenzaría el próximo 2 de febre-
ro. Sería en el marco de las fiestas 
patronales de la Virgen de los Re-
medios.
Hasta el momento se podría de-
cir de manera casi segura es que 
Alfredo Deluque Zuleta y Martha 
Peralta Epieyuu, tienen serias as-
piraciones de reelección en el Se-
nado de la República. Al igual que 
Juan Loreto Gómez Soto, pero para 
la Cámara de Representantes.
Y también suena con mucha insis-
tencia una posible candidatura de 
Nemesio Roys Garzón y Mohamed 
Dasuki, a la Cámara de Represen-
tantes.
Otros políticos que quieran aspirar 
no deberían dormirse en sus lau-
reles. 
Porque en política vale mucho el 
trabajo temprano. Claro, porque es 
muy difícil ser elegido o elegida al 
Congreso de la República.
¡Habrá que esperar!

Lo que se pensaría ahora es cuál sería el corre-
gimiento que se elevaría a la categoría de mu-
nicipio.
Como se recordará, desde hace varios años se 
viene pregonando la creación del municipio de 
Nazareth, pero hasta el momento ha quedado 
solo en promesa. Incluso, también por parte del 
mismo presidente de la República, Gustavo Pe-
tro Urrego, en su visita a Nazareth, hace más 
de un año. Se precisa que la Asamblea Depar-
tamental de La Guajira por ley de la República 
tiene facultades para crear un municipio en la 
Alta Guajira, pero siempre y cuando no aten-
te contra el territorio del municipio de Uribia. 
No se necesita consulta previa. Solo se realiza 
el estudio por parte del Gobierno Departamen-
tal de La Guajira, el proyecto de Ordenanza se 
presentaría ante la Asamblea Departamental de 
La Guajira, y si se aprobaría se sometería a un 
Referéndum ante los habitantes del municipio a 
crear y sus nuevos corregimientos. Si triunfa el 
si, sería el municipio número 16 de La Guajira. 
Pero sí triunfa el no, el proyecto de Ordenanza 
sería archivado.
De todas maneras, la propuesta del senador Al-
fredo Deluque Zuleta, es muy importante.
¡Habrá que esperar!

La Universidad de La 
Guajira inició este año 2025 
con buenas noticias para la 
Sede en el municipio de Vi-
llanueva.

El Ministerio de Educa-
ción Nacional, mediante la 
Resolución 025596 del 27 
de diciembre de 2024, otor-
gó el registro calificado al 
Programa de Licenciatura 
en Educación Básica Prima-
ria en modalidad presen-
cial por un periodo de siete 
años.

Este pregrado, con una 
duración de 9 semestres y 
150 créditos académicos, 
tiene como propósito con-
tribuir a la formación de 
nuevos educadores que se-
rán clave en la construcción 
de un futuro mejor para los 
niños y jóvenes de la re-
gión. 

Su formación impacta-
rá directamente en el de-
sarrollo de las nuevas ge-
neraciones, impulsando el 

crecimiento y bienestar del 
departamento.

“Este logro es un paso 
más en el fortalecimiento 
de la oferta académica de la 
Sede Villanueva, reafirman-
do el compromiso con la ca-
lidad educativa y con el futu-

ro de La Guajira”, afirmó la 
Alma Máter.

Hay que indicar que este 
logro es otro de los tantos 
que ha conseguido el rector 
de la institución educativa 
superior, Carlos Arturo Ro-
bles Julio.

En la modalidad presencial por un periodo de siete años

Ministerio de Educación otorgó registro calificado 
del Programa de Licenciatura en Educación Básica 
Primaria Uniguajira sede Villanueva

Martes, 14 de enero de 2025

Carlos Arturo Robles Julio, rector de la Universidad de La Guajira.

Luego de que el ex secre-
tario de Educación encar-
gado, Carlos Andrés Duar-
te Ospino, le hizo entrega 
formal al nuevo titular de 
esta sectorial, Carlos Elias 
Zárate Pérez.
De esta manera, el nuevo 
funcionario emprenderá 
una serie de acciones labo-
rales en los 12 municipios 
de esta sección del país, 
que no están certificados 
por el Ministerio de Educa-
ción Nacional.
Los entes territoriales que 
están certificados por el 
Ministerio de Educación 
Nacional, son: Riohacha, 
Uribia y Maicao.
Se anota que Zárate Pérez, 
llega a esta importante po-
sición con el respaldo de 
un bloque político fuerte 
del norte y sur de La Gua-
jira. 
¡Así se dijo y así será!
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La Asociación Shipia Wayuu 
denunció que a finales del año 
2024 y en el inicio del año 2025 
se siguieron presentando casos 
de niños con desnutrición.

En su red social de Twitter, 
la organización que es liderada 
por Javier Rojas, detalló dos 
casos presentados y que ya fue-
ron denunciados ante los orga-
nismos internacionales.

Estas denuncias buscan que 
se dé cumplimiento a las Sen-
tencias que obligan al Estado a 
la protección de niños, niñas, 
adolescentes, adultos mayo-
res, mujeres embarazadas, en 
el territorio de la Alta y Media 

Guajira.
“Inicia el año con lamenta-

bles noticias. CIDH, los niños 
wayuu siguen muriendo por las 
mismas causas evitables. Corte 
IDH, urgente, medidas de pro-
tección”, afirmó Shipia Wayuu.

La asociación de igual ma-
nera se pronunció sobre un 
caso que se presentó en el hos-
pital del municipio de Uribia.

“Los niños wayuu conde-
nados a seguir muriendo por 
causas asociadas a la desnutri-
ción. No solo mueren de mane-
ra silenciosa en su comunidad, 
también fallecen en el pasillo 
de un Hospital esperando aten-

ción. La excusa perfecta de la 
institución: culpar la medicina 
tradicional y revictimizar a la 
familia wayuu”, sentenció Shi-
pia Wayuu.

Finalmente, la organización 
defensora de derechos huma-
nos se refirió a la atención en 
la comunidad indígena Wayu-
matamana, en Manaure, la 
cual había sido priorizada por 
el gobierno de Gustavo Petro.

“Carpa de la UNGRD, un 
símbolo del incumplimiento de 
lo ordenado por el presidente 
Gustavo Petro en la Ranchería 
Wayumatamana. Círculo de la 
muerte por desnutrición, el 30 
de junio de 2023”, detalló Shi-
pia Wayuu.

Como evidencia de esta de-
nuncia, la asociación subió el 
video donde el presidente Gus-
tavo Petro anunciaba la inter-
vención en atención en dicha 
comunidad indígena de Ma-
naure, pese a lo ordenado por 
el mismo mandatario de los co-
lombianos.

La asociación denunció que siguen presentándose los casos de niños muer-
tos por desnutrición en Uribia y Manaure
“Carpa de la UNGRD, un símbolo del incumplimiento 
de lo ordenado por el presidente Gustavo Petro en 
la Ranchería Wayumatamana”: Shipia Wayuu

Ahora, si entró en la 
recta final una demanda
de nulidad electoral 
que hace tránsito en el 
Tribunal Contencioso 
Administrativo de La 
Guajira

EN SERIO Y EN BROMA.
Los simpatizantes del 
gobierno de Venezuela
de Nicolás Maduro 
Moro, podrían pasar un 
buen carnaval

El Gobierno de La Guajira 
con base al diálogo busca 
evitar la protesta que está 
programada para mañana 
por una minoría pírrica de 
comunidades indígenas 
wayuu

"En mi administración 
se salvó el proyecto 
para la construcción 
del nuevo puente
sobre el Riito"

Tiene que ver con la elección del 
alcalde del municipio de Fonseca, 
Micher Pérez Fuentes.
Es de recordar que la demanda 
busca la nulidad de la credencial 
del alcalde Micher Pérez Fuentes, 
por presuntas irregularidades que 
se pudieron haber presentado en 
el proceso electoral que se realizó 
el 17 de diciembre del año 2023.
Prontamente se espera un fallo de 
primera instancia que es apelable 
ante la Sección Quinta del Consejo 
de Estado.
Esta información se desprende de 
una fuente de Alta Fidelidad. 
¡Y no se moleste Compadrito, el de 
las tiras cómicas, porque las cosas 
hay que tomarlas por el lado ama-
ble!

Cuya temporada final se realizará del prime-
ro al cuatro de marzo del presente año. Será 
organizada por la Fundación y la Corpora-
ción Carnaval de Riohacha. La primera, la 
preside Luz Darys Mejía Obredor. La segun-
da, la orienta Mercedes Quintero de Maya.
Extraoficialmente se dice que el presidente 
de Venezuela, Nicolás Maduro Moro, visita-
ría a Riohacha el sábado y el domingo de 
carnaval.  Participaría en el Pilón de los Em-
barradores. 
Hay que anotar que el presidente Nicolás 
Maduro Moro, en su fugaz estadía, si es que 
viene a Riohacha, llegará cargado de "Pa-
jaritos" que se los enviará del cielo el "co-
mandante" Hugo Chávez Frías. A sus "fieles 
seguidores" les regalará: Pajaritos por aquí; 
Pajaritos por allá y Pajaritos por todas par-
tes. 
Lo que no les regalará el presidente Maduro 
a sus seguidores de Riohacha, será el Alpiste. 
Tendrán que comprarlos para que, los "Paja-
ritos" no se les mueran de hambre y de sed. 
Esta es una nota: En Serio y en Broma.
¡Y no se moleste Dr. "CHAPARRÓN", el de las 
tiras cómicas, porque las cosas hay que to-
marlas por el lado amable!

Ahora, aducen el cuentecito "chimbo" 
de que su protesta se basa en que 
se llevaron las regalías para Bogotá. 
Descubrieron el agua helada.
Lo cierto es que si estas pequeñas co-
munidades indígenas wayuu logran 
concretar lo que están anunciando 
sería un atentado a la libre movilidad 
de los guajiros y los colombianos; se-
ría un atentado contra el desarrollo 
social, turístico y empresarial del de-
partamento de La Guajira.
Protesta avisada?...
¡Y no se moleste mi Dr. "PERIQUITO", 
el mismo de las tiras cómicas, por-
que las cosas hay que tomarlas por el 
lado amable!

Así se expresó el ex alcalde del Distrito 
de Riohacha, Juan Carlos Suaza Móvil.
Dijo, además, Suaza Móvil que le co-
rrespondió gestionar la extensión del 
convenio interadministrativo celebrado 
entre el Fondo Financiero de Proyectos 
- Fonade y el Distrito para la construc-
ción del nuevo puente sobre el Riito. La 
posibilidad de lograr la construcción de 
esta importante obra estuvo a punto de 
perderse. En ese sentido, se firmó una 
prórroga por 12 meses. Lo reiteró el 
ex alcalde del Distrito de Riohacha por 
elección popular, Juan Carlos Suaza 
Móvil. 
Cabe destacar que ya el nuevo puente 
sobre el Riito fue insugurado el pasado 
31 de diciembre por el actual burgo-
mastre de la capital del departamento 
de La Guajira, Genaro Redondo Choles. 
Y está al servicio del desarrollo vial, 
peatonal y turístico de la tierra del Al-
mirante José Prudencio Padilla.
¡Y que no se moleste mi doña Tran-
quilina, la de las tiras cómicas, porque 
las cosas hay que tomarlas por el lado 
amable!

Martes, 14 de enero de 2025

El Presidente Gustavo Petro anunció en julio de 2023 la intervención en salud en la comunidad indígena Wayumatamana, no obstante Shipia Wayuu denunció que la carpa de la UNGRD permanece en 
abandono.
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“Año nuevo, vida nueva” 
para cultivar con amor y opti-
mismo, semillas que fructifique 
progresos y prosperidad, colec-
tiva e indiscriminada. Todos 
los días son propicios para na-
cer, deshacer y comenzar, olvi-
dando recuerdos: frustrantes, 
atormentadores y perturbador; 
por padecimientos de proble-
mas y necesidades, sobre diver-
sos asuntos. 

El agua, escasea en La Gua-
jira, cuando estamos sobrado 
de fuentes hídrica, ribereñas 
y  estancada en 200 millones 
de metros cúbicos, que no ha  
sido posible utilizarla para sa-
tisfacer la necesidad colectiva, 
de los territorios municipales 
del  departamento, por negli-
gencia de quienes gobiernan, 
que no se compadecen de las 
inclemencias que vivimos, por 
falta de preciado líquido na-
tural, indispensables para la 
vida humana, animal,  vegetal 
y para emprender, cualquier 
acción ligada al progreso, que 
nos beneficien  a todos. 

¿Por qué no se utiliza la for-
mula de obras por impuestos, 
para que se activen y funcione, 
la operación de la represa del 
Ranchería, distribuyendo el 
agua a municipios, donde urge 
soluciones, de la misma forma 
como se descuentan, pagos de 
regalías del impuesto de renta 
anual, en favor de Carbones 
del Cerrejón? ¿Cuál ha sido 
la compensación del centra-
lismo con La Guajira, por las 
billonadas económica que ha 
extraído de su territorio, con 

Gas y Carbón? Ni con regalías, 
ni mucho menos, con obras por 
impuestos, ha sido posible que 
se mejoren el asunto para los 
guajiros. ¿Cuántos años más, 
debemos esperar para llegar a 
un por fin? Ni con sentencias 
judiciales de altas cortes, obli-
gando con el cumplimiento de 
resolver la problemática del 
agua, han sido respetada, por 
inefectividad de autoridades 
administrativas, no obstantes 
el registro de muertes de niños 
wayuu. Pero tampoco se han 
tomado por parte de la autori-
dad judicial, ninguna decisión 
sancionatoria a los responsa-
bles omisos.

Dios ha privilegiado a La 
Guajira, en posición geográfica 
estratégica, jurisdicción terri-
torial nacional, En su interior 
goza de ocupar el primer lugar 
en el mundo, en generación de 
energías de diferentes fuentes: 
Gas, Carbón, Eolica y Solar; de 
mucho valor, para la promo-
ción de industrial, agrícola, tu-
rismo y recreaciones, cultura-
les y deportivas, aprovechado 
el uso de playas marinas, para 
la atención y explotación de 
turismo, con mayor extensión 
de playas en la Costa Atlántica, 
por ser una península, limitan-
te por tierra y mar, con Vene-
zuela y por mar, con Centro y 
Norte América.

 La Guajira, es el “Faro” de 
referencia, utilizado para direc-
cionar navegaciones, aéreas y 
marítima, destinada a ingresar 
a Colombia y Venezuela, por el 
Océano Atlántico y el Caribe. Se 
necesita tecnificar la agricultu-
ra y ganadería, para efecto de 
comercialización garantizada. 
Estructurar acondicionamien-
tos de estaderos turísticos y re-
creativo, en áreas: marítimas, 
ribereñas y territorios étnicos. 

Se rehabilita la explotación de 
sal en Manaure, municipios es-
pecial para criaderos de crus-
táceos: camarón, langostinos, 
caracol, mejillones, jaibas, pe-
pitonas, ostras etc.

Si el centralismo nos ha mal 
tratado, menospreciado, infa-
mado y descalificado; conside-
rando al territorio peninsular, 
como una colonia vulnerable 
para su utilización,  por debi-
lidades manifiestas, sucumbida 
en corrupción ,  responsables 
del posicionamiento ordinal, 
ubicándonos en los últimos lu-
gares, de acuerdo a estadísticas 
de carácter económico territo-
rial, cuando deberíamos estar 
ubicado entre los siete mejores 
departamento de Colombia. Es 
de sabido conocimiento, que 
hemos sufrido el marginamien-
to, desacredito y desprecios, 
para atrofiar el desarrollo y 
progreso de La Guajira, ne-
gándole oportunidad sus hijos, 
comportándose la dirigencia 
política, pasivos y sumisos, 
aprovechable, para subyugar-
los y dominarlo a su favor. 

Los guajiros no debemos 
dejarnos fraccionar, ni dividir, 
por tendencias: ideológicas, 
politica o religiosa; que de 
nada nos han servido, ni mu-
cho menos nos van a servir. 
Unifiquemos fuerza, con obje-
tivos y finalidades precisa, para 
defender nuestros derechos e 
intereses, en beneficios, colec-
tivos y generales. De seguro 
no iríamos mejor, que enfren-
tarnos a pelear entre nosotros, 
por  aferrarnos en discusiones 
estériles, ensalzada de fanatis-
mo emotivo y agresivos, con 
insultos y ofensas, desagra-
dables, que pueden inducir 
violencia, por estar en favor o 
en contra, de un determinado 
partido, bancada o politique-

ros, que para La Guajira, han 
sido inoperante, independien-
temente de las tendencias re-
ferenciada. Si seguimos en las 
misma, seguiremos frustrado, 
sin esperanza de nuevos y me-
jores horizontes, para impulsar 
desarrollo y progreso. “A lo 
tuyo tu”. Con divisiones gana 
el individualismo, oportunismo 
y el egoísmo; en detrimento de 
un beneficio generalizado. 

El gobernador Jairito Agui-
lar Deluque, tiene la mejor in-
tención y oportunidad, para 
tomar la batuta y dinamizar, 
conjuntamente, con los alcalde 
de los 15 municipios, represen-
tantes a Congreso, para salir de 
la “olla”, donde  nos encontra-
mos, con operaciones, de em-
prendimientos e inversiones, 
publicas y privadas, garanti-
zando estabilidad y seguridad: 
publica y administrativa, prohi-
biendo los bloqueos en las vías 
públicas y de transporte, te-
rrestre y férreo y  controlando 
brotes delincuenciales.

 La nación Wayuu, debe re-
flexionar, sobre el anuncio de 
cierre del territorio media y 
Alta Guajira, programado para 
el 15 de enero, del presente 
año, porque nos causan más 
daño, que beneficios. Dialogue-
mos y defendamos, vehemen-
tes soluciones, sin cerrarnos en 
obstrucciones, por caprichos y 
temeridades. Mucho menos en 
chantajes, ni extorciones

  El segundo año del periodo 
de gobierno, mandatario de-
partamental y los alcaldes, de-
ben registrar, hechos relevan-
tes, con puntaje a su favor, en 
sana competencia, destacando, 
obras y acciones, de bienestar, 
utilidad y solución de necesida-
des, en diferentes localidades. 
El gobernador Aguilar, tiene 
las ganas y energía, para des-

pegar y grabar huellas, en su 
cuarto de hora, apoyándose 
con mesas técnica-jurídica, ex-
ternas, integradas en unidad 
de dialogo permanente, que 
contribuyan, con el equipo de 
gobierno, a despejar dudas, so-
cializar, intermediar, diferen-
ciar y proponer alternativas, 
con mecanismos y prácticas, 
cualificadas, en lo relacionado 
con las operaciones: control de  
inseguridad, represa del Ran-
chería,  activación de energía 
alternativa en  Alta Guajira, 
explotación del proyecto gasí-
fero Sirius,  estructuración en 
obras, para recreación, turismo 
u otros asuntos, de interés y be-
neficios generales. 

No debemos seguir subyu-
gado, ni aceptar negativas, en 
oportunidades laborales, con el 
cuento de no estar acondicio-
nado el territorio, ni prepara-
dos sus habitantes, para justifi-
car aislamiento en vinculación 
relativa a contratación laboral 
y de  servicios, como se ma-
terializó en la explotación de 
Carbón, invirtiendo en otros te-
rritorios diferente de donde se 
lleva a cabo la explotación. El 
puerto de Santamarta tampoco 
está condicionado para la ope-
ración Siurus, requiriendo de 
inversiones de adecuaciones. 
¿Por qué no invierten en Puer-
to Brisa?  En La Guajira, pue-
den hacer las mismas obras, 
que requiere y necesita el puer-
to de Santamarta.

 Vamos todos unidos en 
masa popular por La Guajira, 
con el respaldo de nuestros 
medios de comunicaciones. 
Dejemos a un lado: divisiones, 
indiferencias, egoísmo, pesi-
mismo  y partidismo político. ” 
Ahora o nunca”. “Uno para to-
dos y todos para uno” consigna 
popular.

Martín Barros Choles

Martes, 14 de enero de 2025

La Guajira por florecer: manos a cultivos 2025
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Hoy quiero dedicar mi co-
lumna a una oda a la gratitud y 
a la vida, la cual, no debe valo-
rarse cuando nos sentimos vul-
nerables sino siempre, la vida 
es un milagro que se nutre de 
momentos, respirar, caminar, 
soñar y crear, estos son privi-
legios que no se pueden dejar 
apagar por el trajín cotidiano, 
la desesperanza aprendida o el 
despiste de lo esencial.

Hoy agradezco por un 2024 
de grandes desafíos y logros, 
declaro un 2025 con la magni-
tud de milagros poderosos,  y 
la capacidad que desarrollemos 
de vivir conscientemente, ha-
cernos protagonistas y no par-
ticipes ocasionales de nuestra 
existencia; respirar, caminar, 
amar, perdonar, creer, crear y 
revolucionar nuestro paso por 
este mundo, reconocer que 
somos más que materia física, 
que tenemos poderes intangi-
bles propios de los seres espi-
rituales, porque eso somos, se-
res de espíritus libres y fuertes, 
que acumulando pensamientos 
negativos y autosaboteos nos 
condenamos a somatizar mu-
chas enfermedades que afectan 
la salud mental y física, y nos 

alejamos de la esencia podero-
sa que tenemos.

En esta primera columna 
2025 quiero entregarles a uste-
des una invitación para hacer-
nos conscientes de nuestro ser, 

de lo que somos, anhelamos 
y podemos lograr; celebrar la 
vida, es enaltecer el alma, es 
encontrar el universo interno 
que tenemos, permitirnos ser 
felices, agradecer, sembrar y 

recoger; amar y amarnos, res-
petar y respetarnos hace parte 
de una activa y genuina cele-
bración. 

Si estás leyendo estás le-
tras, no es por casualidad eso 

lo puedo asegurar, así que te 
invito a que te apropies con 
libertad de lo que consideres 
que debes aplicar a tu vida, 
dedicarte tiempo, consentirte 
más, respetar el descanso, per-
donar, alivianar de toda carga 
tu ser, lo que consideres pero 
hazlo, tienes el mayor milagro 
que el universo puede darte 
– LA VIDA – no te estoy invi-
tando a que niegues los pro-
blemas o las dificultades, sino 
a que hagas consciencia de que 
cuando cambiamos el contexto 
de inmediato cambia, aunque 
las circunstancias sean compli-
cadas, puedes incluso ver las 
oportunidades que antes no y 
obtener aprendizajes porque lo 
más importante de todo lo que 
se vive es abrazar aprendizajes, 
eso lo vale todo.

Celebra la vida, dánza-
la, abrázala, cuídala y dale el 
sentido suficiente para que lo 
cotidiano y aparentemente or-
dinario, sea extraordinario y 
poderoso. Les regalo estas pa-
labras desde el amor, la creen-
cia en el autocuidado y la grati-
tud, bendito 2025 y sus nuevas 
metas.

Que viva la vida, que viva tu 
vida y que la reseca muerte no 
nos encuentre sin haber hecho 
lo suficiente, a vivir que esa es 
la mejor oportunidad que tene-
mos de vibrar al máximo. Te-
nemos 2025 motivaciones para 
seguir.

Fabrina Acosta Contreras

Mi primera columna 2025:
GRATITUD Y DECLARACIÓN

Martes, 14 de enero de 2025

En un mensaje desde la 
tienda la 10, de propiedad del 
santandereano Camilo Ves-
ga Patiño, del barrio pescaito 
de la ciudad de Santa Marta, 
el presidente de la República, 
Gustavo Petro Urrego, presen-
tó un balance de los principa-
les logros alcanzados durante 
su administración. El manda-
tario destacó los logros obte-
nidos por su gobierno durante 
2024. Los resultados, que van 
encaminados a las propuestas 
hechas en el Plan Nacional de 
Desarrollo “Colombia, potencia 
mundial de la vida”, están en-
focados en los sectores econó-
mico y de política pública. Es-
tos fueron los logros obtenidos 
por su administración:

Sacó de la pobreza a 2,5 
millones de personas durante 
2023. según el presidente, esta 
reducción de la pobreza se dio 
como resultado de políticas so-
ciales implementadas en dife-
rentes regiones, solo en un año. 

Igualmente expresó, “logramos 
sacar de la pobreza monetaria 
a 1 personas y a 1.100.000 de 
la pobreza extrema”.

Impulsó el crecimiento de 
la economía en un 2,9 %. El 
mandatario recalcó que, en oc-
tubre, se registró un crecimien-
to económico del 2,9%. Para 
2024, logramos reducir el des-
empleo a una cifra de un solo 
dígito, alcanzando el 8,2%. 
Además, en apenas 21 meses, 

disminuimos la inflación de un 
13% a un 5%.

Aumentó las cifras relacio-
nadas a la entrega de tierras. 
el presidente dijo que en 2024 
se logró redistribuir 440.000 
hectáreas de tierra, un avance 
que supera por 13 veces los re-
sultados obtenidos durante el 
Gobierno anterior. También, se 
formalizaron títulos de propie-
dad sobre 1,2 millones de hec-
táreas, beneficiando a numero-

sas familias.
Beneficiará a más de 2,8 

millones de adultos mayores 
con la reforma pensional. El 
presidente anotó su avance 
con la reforma pensional, con-
siderada la política social más 
ambiciosa en la historia de Co-
lombia, la cual entrará a regir a 
partir del 2025.

Obtuvo un gran éxito en 
la realización de la COP 16. 
Colombia fue sede del evento 

ambiental más destacado de su 
historia: la COP 16 de la Biodi-
versidad, situación que subra-
yó Petro.

Incrementó el turismo a ni-
vel nacional. Más de 6 millones 
de turistas de todo el mundo 
visitaron el país, ubicándolo 
como el destino turístico con 
mayor crecimiento en América 
Latina.

Logró la aprobación del 
Sistema General de Participa-
ciones. Con esta reforma se 
duplicarán los recursos desti-
nados a las regiones, que ahora 
recibirán cerca del 40% de los 
ingresos nacionales

Continúa la lucha por las 
drogas dado que en su gobier-
no se incautaron 848 toneladas 
de cocaína, lo que representa 
un aumento del 14% respecto 
a 2023.

Generó un aumento de 9,54 
puntos porcentuales en el sala-
rio mínimo para el año 2025, 
el cual será de 1.623.500 pesos 
mensuales.

Redujo en 1,6% el índice 
de homicidios a nivel nacional. 
el presidente recalcó que, en 
2024, los índices de criminali-
dad disminuyeron en todos los 
delitos, excepto la extorsión.

Alcibíades Núñez Manjarres

Balance del Gobierno del presidente Gustavo Petro en 2024

mailto:contacto%40guajiranews.com?subject=
http://www.instagram.com/guajiranews
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La Seccional de Tránsito y 
Transporte de la Policía 
Nacional de La Guajira si-

gue brindando recomendacio-
nes a conductores de motoci-
cletas que se movilizan por las 
vías del territorio.

De igual manera, las au-
toridades están invitando a a 
los conductores a respetar las 
señales de tránsito e informar 
cualquier hecho irregular a la 
línea 123 y #767.

A su vez, informó Setra que 
el cinturón de seguridad es su 
mejor aliado en la carretera. 

“No importa la distancia, 
siempre asegúrese de abrochar-

lo. Una fracción de segundo 
puede salvarle la vida”, reco-
mendó la Seccional de Tránsito 
y Transportes de la Policía Na-
cional de La Guajira.

Además, los uniformados si-
guen realizando actividades de 
prevención a conductores y pa-
sajeros de vehículos de servicio 
público. 

“Garantizamos la seguridad 
vial en este 2025”, añadió la 
institución policiva.

Las intervenciones opera-
tivas se están incrementando 

en la troncal del caribe, en los 
tramos Palomino-Riohacha, 
Camarones-Riohacha, Rioha-
cha-Maicao, Maicao-Paragua-
chón.

El gobernador Jairo Aguilar 
asistió a la ceremonia de trans-
misión de mando del nuevo 
comandante del Batallón de In-
fantería Mecanizado N°6 Car-

tagena, con sede en la capital 
de La Guajira.

Se trata del Brigadier Ge-
neral César Augusto Martínez 
Páez, quien tendrá a su cargo 

este cantón militar que tiene 
injerencia en los municipios de 
Dibulla, Manaure y en la ciu-
dad de Riohacha.

El mandatario de los guaji-
ros resaltó el impecable trabajo 
realizado por el saliente co-
mandante.

“Desde la administración 
departamental queremos exten-
der nuestro agradecimiento al 
Comandante saliente, Asdrúbal 
Saturnino Rico Granados, por 
su dedicación y servicio a nues-
tra comunidad”, afirmó Jairo 
Aguilar.

De igual manera, dijo la 
primera autoridad de La Gua-
jira que “este evento resalta el 
compromiso y la dedicación de 
nuestras fuerzas armadas en la 
defensa y seguridad de nuestro 
departamento”.

Finalizó diciendo Jairo 
Aguilar que “seguiremos traba-
jando unido por la seguridad de 
La Guajira”.

Con el compromiso de for-
talecer los procesos de restau-
ración ecológica en el depar-
tamento, Corpoguajira y la 
empresa Drummond unieron 
esfuerzos para evaluar y apro-
vechar 1.022 plántulas de es-
pecies nativas forestales dona-
das por esta compañía. 

La iniciativa permitirá res-
taurar áreas degradadas du-
rante el presente año y llevar a 
cabo jornadas de arborización 
en zonas urbanas, promovien-
do la recuperación de la biodi-
versidad y el embellecimiento 
de espacios públicos.

Entre las especies entrega-

das están el roble, el brasil, el 
yaguaro, el guayacán de bola y 
la ceiba leche; árboles de gran 
importancia ecológica y cultu-
ral para la región. 

Antes de su siembra, las 
plántulas fueron sometidas a 
una evaluación fitosanitaria 
para garantizar su óptimo es-
tado y aumentar las probabili-
dades de éxito en su desarrollo.

Finalmente, Corpoguajira 
agradeció a la empresa Drum-
mond por esta contribución 
que representa un modelo de 
colaboración sostenible a favor 
del  bienestar ambiental y co-
munitario de La Guajira.

Entregaron recomendaciones a los conductores

Llega al cargo el Brigadier General César Augusto Martínez Páez

Unieron esfuerzos para evaluar y aprovechar 1.022 plántulas de especies nativas forestales

Seccional de Tránsito y Transportes incrementó controles 
en las vías de La Guajira

Gobernador Jairo Aguilar asistió a ceremonia de transmisión 
de mando del nuevo comandante del Batallón de Infantería 
Mecanizado #6 Cartagena

Corpoguajira y Drummond trabajan por la restauración ambiental 
en La Guajira

Martes, 14 de enero de 2025

Corpoguajira y Drummond se unen para restaurar áreas degradadas con la donación de 1.022 plántulas de especies 
nativas, promoviendo biodiversidad y sostenibilidad en La Guajira.
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Una delegación del Movi-

miento Indígena Nación Wayuu 
(MINW), conformada por un 
líder campesino, un líder afro-
descendiente y el presidente de 
esta organización, se reunió en 
la ciudad de Santa Marta con la 
directora nacional de Asuntos 
Indígenas, Roquelina Blanco, 
para tratar lo concerniente a 
‘la hora cero’ programada para 
este miércoles 15 de enero en 
La Guajira. 

En la reunión, intermedia-
da por el senador Julián Gallo, 
los líderes intentaron buscar 
soluciones a las problemáticas 
que llevaron a la organización 
de esta manifestación pacífica, 
entre ellas, la exigencia de que 
el centro de operaciones del 
pozo Sirius, el yacimiento de 
gas hallado en el Caribe colom-
biano muy cerca de Dibulla, se 
quede en La Guajira. Así como 
también que las regalías que 
han dejado los cerca 40 años 
de operación minera en este 
territorio, le sean devueltas al 
departamento. 

La funcionaria del nivel na-
cional escuchó a la delegación 
del MINW, sin embargo, les 
manifestó, que no tiene com-
petencias sobre el pliego de 

peticiones del paro que se tiene 
programado en los próximos 
días y al que ya se han unido 
diferentes sectores sociales, el 
Presidente del Movimiento An-

ticorrupción Nacional, Eduar-
do Padilla Hernández y el pre-
sidente de la Red Colombiana 
de Veedurías.

Blanco aseguró que las solu-

ciones debían buscarse a través 
de la Defensoría del Pueblo y la 
Procuraduría. 

“Si bien, el Movimiento Indí-
gena Nación Wayuu agradeció a 

la directora nacional de Asuntos 
Indígenas por el espacio y por 
dialogar con los líderes acerca 
de los problemas que histórica-
mente han afectado a La Gua-
jira, rechaza la respuesta de la 
funcionaria, ya que, teniendo en 
cuenta que son en su mayoría las 
comunidades indígenas quienes 
con este paro exigirán el cum-
plimiento de sus derechos funda-
mentales, debió entablar un diá-
logo o en su defecto, trasladar 
las peticiones a las dependencias 
indicadas con el fin de evitar que 
se tomen las vías de hecho. Cabe 
destacar que, durante décadas, 
La Guajira ha sido víctima del 
olvido estatal, de la corrupción y 
la indiferencia que sigue causan-
do más pobreza, más hambre y 
más sed en el departamento”, in-
formó Nación Wayuu.
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La funcionaria aseguró que las problemáticas que llevaron a la organización 
de este paro no son de su competencia

Líderes de Nación Wayuu se reunieron con 
la directora nacional de Asuntos Indígenas 
antes de ‘la hora cero’

Nuestros botones 
interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

El encuentro fue direccionado por el mandatario Jaime Buitrago García

Alcaldía de Uribia lideró mesa interinstitucional 
para prevenir casos de carbunco

Por directrices del Alcalde 
Jaime Luis Buitrago García se 
convocó a una mesa interins-
titucional para abordar la evo-
lución de casos de carbunco 
(bacillus anthracis) en el muni-
cipio de Uribia.

Este encuentro se adelantó 
teniendo presente el decreto de 
emergencia que se estableció 
por parte de ICA en el depar-
tamento de La Guajira, con el 

propósito de tomar las acciones 
de prevención y control, que 
permita evitar su propagación.

Participaron funcionarios 
de ICA, de la Alcaldía, la Secre-
taría de Desarrollo, Secretaría 
de Salud y Secretaría de Go-
bierno; al igual que funciona-
rios de la Gobernación, Corpo-
guajira, Policía Nacional, entre 
otros.

Allí, se determinaron accio-

nes en conjunta para generar 
conocimiento en la comunidad 
para identificar los síntomas y 
hacer el manejo adecuado de la 
misma.

Además, de generar control 
en la movilización de animales 
donde se desconoce la proce-
dencia de su sacrificio.

Finalmente, se conoció que 
de acuerdo a las directrices del 
alcalde Jaime Buitrago García 

es que la comunidad en área 
rural y urbana conozca todo lo 
concerniente a esta enferme-
dad en animales como ovinos y 
caprinos.

También se estarán adelan-
tando diálogos con las autori-
dades wayuu para que tengan 
pleno conocimiento de la en-
fermedad, esto por medio de 
un encuentro con las autorida-
des de la alcaldía de Uribia.

Uribia refuerza acciones contra el carbunco con una mesa interinstitucional liderada por el alcalde Jaime Luis Buitrago García, enfocada en la prevención y 
control de esta enfermedad en ovinos y caprinos.

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Con ocasión a la seguridad 
y el sostenimiento del orden 
público en las vías del depar-
tamento, la Secretaría de Go-
bierno de La Guajira lideró un 
espacio junto a la Dirección de 
Turismo y la Policía Nacional.

En este encuentro, junto al 
representante de Altur Guajira, 
gremio de agencias de viajes, 
se establecieron acciones que 
fortalezcan ese propósito para 
que propios y visitantes puedan 
desplazarse con confianza para 
disfrutar de la temporada de 
turismo en el territorio.

Al respecto el gobierno de 
Jairo Aguilar dio a conocer 
conclusiones de la mesa de tra-
bajo.

“El establecimiento de 4 nue-
vos puntos móviles de control 
con Policía Nacional, sobre la 
vía, en especial el sector Mayapo 
- El Pájaro y un encuentro de la 
Fuerza Pública y los operadores 
turísticos, son unas de ellas”, 
afirmó la Gobernación de La 
Guajira.

Cabe indicar que en este 
encuentro participaron el Se-
cretario de Gobierno del de-

partamento, Misael Velásquez 
Granadillo; el Director de Tu-
rismo de La Guajira, Rafael 
Zúñiga; y el comandante de la 
Policía Nacional del departa-
mento, Coronel Diego Edison 
Montaña.

Hay que recordar que para 
este 15 de enero se tiene pre-
visto una protesta por parte del 
Movimiento Indígena Nación 
Wayuu en el departamento, el 
cual podría afectar la movili-
dad para turistas nacionales e 
internacionales que visitan al 
territorio.

A partir del próximo miér-
coles, 15 de enero, ini-
ciará en La Guajira ‘la 

hora cero’, una manifestación 
pacífica promovida por el Mo-
vimiento Indígena Nación 
Wayuu (MINW), con la que 
buscan exigirle al Gobierno 
Nacional que el desarrollo que 
sale de los recursos naturales 
de este territorio, beneficie ma-
yoritariamente al departamen-
to. 

Aunque estas jornadas de 
protestas pacíficas inicialmente 
fueron propuestas y lideradas 
por el MINW, diferentes sec-
tores sociales de La Guajira se 
han unido a la causa. 

Una de las principales razo-
nes de este bloqueo es el pozo 
Sirius 2, el yacimiento de gas 
hallado en el Caribe colombia-
no. 

Exigen que el centro de ope-
raciones sea en la ciudad de 
Riohacha y no en Santa Marta 
como fue anunciado por Eco-
petrol, la compañía que está a 
cargo de este ambicioso pro-
yecto. 

Uno de ellos es el líder del 
Movimiento Social Afrocolom-
biano de La Guajira, Asleides 
Alfonso Ojeda Gómez, quien 
manifestó que “el pueblo guaji-

ro y en especial las comunidades 
vulnerables merecen más y me-
jores oportunidades”. 

Por su parte, el líder agri-
cultor Ramón Viecco Ariza, 
conocido popularmente como 
‘Monche’, resaltó que se debe 
reclamar al Estado y a empresas 
como Cerrejón, que las regalías 
que genera la operación mine-

ra en La Guajira sean invertidas 
también en este departamento, 
principalmente, generando de-
sarrollo para el campo.  

La comunidad tiene tam-
bién representación a través 
de líderes comunales como Wi-
lliam Alberto Torres Deluque, 
quien aseguró que proyectos 
como el Sirius 2 podrían gene-

rar miles de empleos para los 
guajiros, por ello, insiste en la 
necesidad de reclamarlo a tra-
vés de ‘La hora cero’. 

Finalmente, la autoridad 
tradicional wayuu de la co-
munidad La Ceibita Macedo-
nia, Yeisy Iguarán Ballesteros, 
como líder y mujer indígena 
pidió más respeto para el de-

partamento. 
“Si el desarrollo del país sale 

de La Guajira y no es para La 
Guajira, cerraremos nuestro te-
rritorio. El pozo Sirius 2 es de La 
Guajira y se queda en La Guaji-
ra”, aseveró. 

Históricamente, La Guajira 
ha venido siendo saqueada a 
través de sus recursos naturales 
y los derechos de las comuni-
dades indígenas, especialmen-
te de los niños wayuu, quienes 
vienen siendo vulnerados tal y 
como lo manifestó la niña Me-
lisa Urariyú en el IV Congreso 
de Autoridades Tradicionales 
Wayuu, realizado el pasado 27 
de diciembre en Uribia. 

“Durante cerca de cuatro dé-
cadas, las regalías producidas a 
través de la operación minera en 
La Guajira se las han llevado y 
han sido invertidas en el país, 
pero poco han beneficiado a este 
territorio; mientras tanto, los 
niños siguen muriendo por ham-
bre y sed y hay pocas oportuni-
dades, por lo que los diferentes 
sectores sociales se unirán en 
una sola fuerza para exigir que 
estos recursos económicos le sean 
devueltos al departamento y que 
el centro de operaciones del pozo 
Sirius 2 se quede en Riohacha”, 
finalizó Nación Wayuu.
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Se establecieron cuatro nuevos puntos móviles con la Policía Nacional

Los líderes sociales exigen que el centro de operaciones de Sirius 2 sea en la capital guajira

Gobierno departamental de La Guajira incrementará 
operativos para garantizar movilidad de turistas

Dirigentes cívicos sociales de La Guajira se suman a 
‘La hora cero’ promovida Nación Wayuu

Comandante de la Policía Nacional del departamento, Coronel Diego Edison 
Montaña.

Secretario de Gobierno del departamento, Misael Velásquez Granadillo.

La Nación Wayuu convoca a ‘la hora cero’, una protesta pacífica que busca que los recursos naturales de La Guajira 
beneficien prioritariamente a su territorio, incluyendo la operación del pozo Sirius 2 en Riohacha.
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El té, la segunda bebida 
más consumida en el 
mundo después del agua, 

ha sido un pilar en diversas cul-
turas gracias a sus sabores úni-
cos y múltiples beneficios para 
la salud. Desde mejorar la fun-
ción cognitiva hasta prevenir 
enfermedades crónicas, esta 
infusión ha captado la atención 
de científicos y profesionales 
de la salud por su rica composi-
ción química.

Beneficios generales y 
propiedades del té
El té se destaca como una 

bebida baja en calorías y rica 
en antioxidantes, lo que lo con-
vierte en un aliado poderoso 
contra enfermedades crónicas. 
Whitney Linsenmeyer, nutri-
cionista y portavoz de la Aca-
demia de Nutrición y Dietética, 
explica que “el té es libre de 
calorías y muy rico en antioxi-
dantes”. Estos compuestos re-
ducen el riesgo de accidentes 
cerebrovasculares, mejoran la 
presión arterial y los niveles de 
colesterol, y fortalecen el siste-
ma inmunológico.

Un estudio de 2022 reveló 
que los consumidores regulares 
de té presentaron entre un 9 
y un 13% menos de riesgo de 
muerte durante una década en 
comparación con quienes no 
lo bebían. Esto subraya la re-
levancia de incluir el té en la 
dieta diaria para promover la 
longevidad.

En términos de bienestar 
cognitivo, el té combina cafeí-
na y L-teanina, un aminoácido 
que no causa los nervios típicos 
del café. Según Jennie Norton, 
nutricionista de RET Physical 

Therapy, esta combinación 
ofrece un aumento de energía 
más estable y prolongado. La 
L-teanina también favorece la 
relajación, mejora la concen-
tración y protege contra enfer-
medades crónicas. En el caso 
del té matcha, variedades de 
grado ceremonial contienen las 
mayores concentraciones de 
este aminoácido gracias a su 
proceso de cultivo en sombra.

Además de la cafeína y la 
L-teanina, el té contiene peque-
ñas cantidades de GABA, un 
neurotransmisor asociado con 
la reducción de la ansiedad. 
Estas características mejoran el 
enfoque mental y ofrecen bene-
ficios emocionales al reducir el 
estrés.

Impacto en la
prevención de

enfermedades crónicas
El té también se ha con-

vertido en un protagonista en 
la lucha contra enfermedades 
crónicas como el cáncer y las 
afecciones cardiovasculares. 
Las catequinas, antioxidantes 
presentes en mayor concen-
tración en el té verde, desem-
peñan un papel crucial en este 
aspecto. Entre ellas, el epiga-
locatequina galato (EGCG) ha 
mostrado efectos prometedo-
res en la regulación del azúcar 
en sangre y la reducción de 
grasa abdominal, así como en 
la prevención de la inflamación 
y ciertos tipos de cáncer.

Aunque el té verde contiene 

los niveles más altos de cate-
quinas, el té negro, a pesar de 
su proceso de fermentación, re-
tiene importantes propiedades 
antioxidantes. Este proceso ge-
nera compuestos únicos como 
las teaflavinas y las tearubigi-
nas, que también contribuyen 
a la salud cardiovascular. La 
inclusión del té en la dieta pue-
de mejorar la función arterial y 
reducir el riesgo de enfermeda-
des cardíacas, lo que lo posicio-
na como una opción saludable 
en comparación con otras bebi-
das estimulantes.

El impacto positivo del té no 
se limita a los sistemas internos 
del cuerpo. Estudios recientes 
sugieren que sus antioxidantes 
pueden influir en la salud del 
microbioma intestinal, fomen-

tando el crecimiento de bacte-
rias beneficiosas que afectan 
la digestión y la inmunidad. 
Según Julie Stefanski, vocera 
de la Academia de Nutrición 
y Dietética, el consumo del té 
como un todo —y no de sus 
compuestos aislados— maxi-
miza los beneficios debido a 
la interacción sinérgica de sus 
componentes.
Variedades de té y sus 
beneficios específicos

El té verde, conocido por 
su riqueza en catequinas, es 
particularmente popular entre 
quienes buscan perder peso y 
regular su metabolismo. Por 
otro lado, el té negro, con un 
sabor más robusto, ofrece be-
neficios antioxidantes gracias a 
los compuestos creados duran-
te su fermentación.

Entre las alternativas sin ca-
feína, los tés herbales también 
se destacan por su capacidad 
antioxidante. El rooibos, origi-
nario de Sudáfrica, es rico en 
aspalatina, un flavonoide con 
propiedades para regular los 
niveles de azúcar en sangre. 
Estas opciones son ideales para 
quienes desean evitar los efec-
tos estimulantes de la cafeína.

No obstante, según los ex-
pertos, es importante moderar 
el consumo de té, especialmen-
te las variedades con cafeína, 
para evitar efectos secundarios 
como insomnio o nerviosismo. 
Además, los advierten que in-
tentar replicar los beneficios 
del té mediante extractos aisla-
dos no resulta igual de efecti-
vo, ya que la interacción entre 
sus múltiples compuestos es 
clave para potenciar sus efectos 
positivos.

Propiedades del té: el secreto antioxidante que puede 
mejorar la salud y prolongar la vida
Esta bebida milenaria deleita con su sabor y ofrece beneficios únicos que combaten el estrés, mejoran 
la concentración y reducen el riesgo de enfermedades crónicas.

11Riohacha, La Guajira BIENESTARMartes, 14 de enero de 2025

El té negro aporta teaflavinas y tearubiginas que benefician la salud cardiovascular
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Tras el atropellamiento de 
un indígena wayuu por un ve-
hículo que se dio a la fuga, sus 
familiares bloquearon la carre-
tera Troncal del Caribe en señal 
de protesta.

El incidente ocurrió a la al-
tura del kilómetro 11, cerca de 
la entrada al corregimiento El 
Pájaro, en el municipio de Ma-

naure, alrededor de las 7:00 de 
la mañana del lunes 13 de ene-
ro. Según información prelimi-
nar, el hombre intentaba cruzar 
la vía cuando fue embestido por 
el automotor.

La identidad de la víctima no 
ha sido confirmada. Un grupo 
de mujeres lo recogió y trasladó 
a su comunidad para darle se-

pultura según sus costumbres.
Los familiares y allegados 

expresaron su inconformidad, 
señalando que el vehículo res-
ponsable no detuvo su marcha 
ni brindó ayuda a la víctima. 
Las autoridades están al tanto 
del caso y trabajan en la iden-
tificación del conductor impli-
cado.

Un hombre que caminaba 
por la vía pública fue abordado 
por un sujeto que, tras sacar un 
arma de fuego, le disparó en la 
cabeza, dejándolo gravemente 
herido.

La identidad de la víctima 
no ha sido confirmada plena-
mente, aunque se le conoce 
como “Champetica”, residente 
desde hace varios años en el 
casco urbano de Dibulla.

El ataque ocurrió alrededor 
de las 7:00 de la noche del pa-
sado domingo 12 de enero, en 
la esquina de la carrera 9 con 
calle 6, cerca del nuevo centro 
cultural del municipio. Vecinos 

del sector acudieron a auxiliar-
lo y lo trasladaron al hospital 
Santa Teresa de Jesús De Ávila, 
donde recibió atención médica 
inicial por las heridas de bala.

Posteriormente, tras ser es-
tabilizado, fue remitido en am-
bulancia a un centro médico en 
Riohacha, donde permanece 
bajo el cuidado del personal de 
salud.

Hasta ahora, no se tienen 
detalles claros sobre lo ocu-
rrido, aunque residentes de la 
zona aseguraron haber escu-
chado disparos antes de en-
contrar al hombre herido. Las 
autoridades investigan el caso.

Un capitán de la Policía 
Nacional resultó gravemente 
herido tras un accidente de 
tránsito ocurrido en Riohacha. 
El lesionado fue identificado 
como Elías Manuel Valverde 
Pérez, de 33 años, quien se 

vio involucrado en un choque 
entre dos motocicletas.

El siniestro vial ocurrió 
la noche del domingo 12 de 
enero, en la avenida Los Es-
tudiantes con calle 12, en la 
capital guajira. El oficial fue 

auxiliado y trasladado de in-
mediato a un centro médico, 
donde recibió atención inicial. 
Posteriormente, fue remitido 
a una Unidad de Cuidados In-
tensivos (UCI).

Según el parte médico, el 

capitán se encuentra en esta-
do reservado, bajo monitoreo 
constante, mientras los profe-
sionales de la salud esperan 
su evolución. Las autoridades 
investigan las circunstancias 
que rodearon el accidente.

Mientras realizaban una ron-
da de vigilancia, miembros de 
la Policía Nacional fueron aler-
tados sobre una riña con arma 
blanca en la calle 16 con carrera 
17, sector Mercadito Guajiro de 
Maicao. Al llegar al lugar, los 
uniformados intervinieron y de-
tuvieron al agresor.

El altercado se produjo en la 

vía pública entre dos personas, 
una de las cuales portaba un 
cuchillo. Los policías actuaron 
de inmediato, desarmando e 
inmovilizando al agresor, quien 
había causado lesiones a su con-
trincante.

La persona herida recibió 
primeros auxilios por parte de 
los uniformados con apoyo de 

la ciudadanía y fue trasladada 
a un centro médico. Posterior-
mente, ingresó al hospital San 
José, donde recibió atención 
médica y curaciones.

El agresor fue informado de 
sus derechos como persona cap-
turada y quedó a disposición de 
las autoridades competentes por 
el delito de lesiones personales.

Un hombre fue retenido por 
la ciudadanía tras ser señalado 
de cometer un atraco, y poste-
riormente fue entregado a la 
Policía Nacional para su judicia-
lización.

El hecho ocurrió en Maicao, 
alrededor de las 7:00 de la no-
che del pasado domingo 12 de 
enero, mientras una patrulla 
realizaba labores de control 

y vigilancia. Los uniformados 
fueron informados de que una 
multitud tenía retenido a un 
hombre en la carrera 6 Este con 
calle 10A, barrio Jorge Arrieta, 
acusado de robar dos celulares 
mediante intimidación.

Al llegar al lugar, los agen-
tes protegieron la vida del seña-
lado, ya que la turba intentaba 
agredirlo. Según se conoció, un 

cómplice habría logrado esca-
par.

La víctima del robo se pre-
sentó en el sitio y reconoció al 
detenido como uno de los res-
ponsables del asalto. Los poli-
cías le informaron sus derechos 
como persona capturada y lo 
dejaron a disposición de la Fis-
calía URI en turno, donde será 
procesado por el delito de hurto.

Familiares de indígena atropellado protestan en la Troncal
del Caribe en Manaure

Hombre herido de bala en la cabeza mientras 
caminaba en Dibulla

Capitán de la Policía Nacional herido en choque 
de motocicletas en Riohacha

Capturan a hombre por herir a otro 
durante una pelea en Maicao

Ciudadanos retienen a presunto 
ladrón en Maicao y lo entregan a 
la Policía

Yeison del Prado, herido.

Elías Manuel Valverde Pérez, lesionado.

Martes, 14 de enero de 2025
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Shakira es una de las ar-
tistas más queridas por 
los colombianos, pues ha 

dejado en alto el nombre de su 
país a lo largo y ancho del glo-
bo terráqueo posicionando la 
música como uno de los princi-
pales productos de exportación 
en el país.

Temas como Ojos así, ¿Dón-
de están los ladrones? o Pies 
descalzos, sueños blandos ca-
tapultaron a la barranquillera 
como una de las favoritas en el 
exterior.

Alejandro Char, alcalde de 
la ciudad, aguró recientemen-
te que la artista confirmó que 
con su gira Las mujeres ya no 
lloran World Tour tendrá dos 
fechas en la Arenosa, con las 
que emocionará a sus segui-
dores con dos noches antes y 
después de la celebración de la 
Guacherna. Aunque se desco-
noce cuándo llegará la artista 
a Barranquilla, lo cierto es que 
el 22 de febrero el mundo en-
tero conocerá cómo se baila en 
la Arenosa, que reunirá a más 
de 12.000 bailarines de más 
de 370 grupos folclóricos de la 
ciudad.

La Guacherna es conside-
rada uno de los eventos más 
destacados y emblemáticos del 
Carnaval de Barranquilla, en la 
que también se rinde un home-
naje a los barranquilleros que 

años atrás salían por las noches 
con faroles y tambores para 
animsar las festividades.

Recientemente, se dio a 
conocer el nuevo slogan que 
tendrá la celebración para el 

2025 encabezada por la reina 
del Carnaval de Barranquilla, 
Tatiana Angulo Fernández de 
Castro, será: “En Barranquilla 
se baila así”.

Esta frase se popularizó 

cuando Shakira estrenó su can-
ción Hips Don’t Lie, que le dio 
la vuelta al mundo poniendo 
en el mapa la ciudad.

"Este homenaje toca mi co-
razón de barranquillera y me 
llena de orgullo. Es un honor y 
una alegría formar parte de esta 
manera. Desde que nací, siem-
pre me he sentido muy orgullosa 
de ser barranquillera y siempre 
lo estaré. Porque eso es lo que 
hacemos aquí ¡Celebrar la vida! 
Y, sobre todo, celebramos que lo 
sabemos celebrar”, expresó ini-
cialmente la artista al enterarse 
que formaría parte de una de 
las celebraciones más emble-
máticas.

En un comunicado emitido 
por la organización del Carna-
val de Barranquilla en conjunto 
con la administración distrital, 
la artista aseguró que con esto 
espera contagiar al mundo en-
tero con la energía que carac-
teriza a los barranquilleros, por 
lo que no dudó en destacar que 
“vamos a demostrar una vez 
más que ‘En Barranquilla se bai-
la así’ … Viva en Carnaval, viva 
su cultura y viva su gente”.

Del mismo modo, el alcal-
de de Barranquilla, Alejandro 
Char, destacó que esta es una 
edición especial en la que bus-
can enseñarle al universo por 
qué Shakira expuso esa frase 
en su canción, pues quieren de-

jar un precedente de cómo se 
baila una cada ritmo que pone 
a vibrar a los colombianos. De 
acuerdo con lo expuesto por el 
mandatario local, el baile es la 
manera en la que como colom-
bianos nos dirigimos al mundo.

“Aquí, cada movimiento de 
caderas cuenta historias de tra-
dición carnavalera que han via-
jado de generación en genera-
ción. Barranquilla es la ciudad 
donde la música se vive, el ritmo 
se respira y la alegría se siente 
en cada esquina, aquí nuestros 
niños y niñas, antes de caminar 
ya están bailando, y eso es parte 
de esa tradición que heredamos 
a todas las generaciones”, mani-
festó el alcalde Char.

Del mismo modo, en la no-
che del 12 de enero de 2025, se 
presentó oficialmente la ima-
gen publicitaria con la que este 
año se regirá una de las cele-
braciones con mayor tradición 
en el país.

Así las cosas, la frase de “En 
Barranquilla se baila así” bus-
ca exaltar los ritmos, danzas, 
expresiones y manifestaciones, 
muchas de ellas producto de la 
mezcla de culturas, que le dan 
al Carnaval de Barranquilla, 
desde hace 22 años, ser de-
clarados Obra Maestra del Pa-
trimonio Oral e Inmaterial de 
la Humanidad por parte de la 
UNESCO.

El reconocido creador de 
contenido Darren Jason Wa-
tkins Jr., conocido mundial-
mente como IShowSpeed, 
comenzó su primera gira por 
Latinoamérica el domingo 12 
de enero de 2025 en la ciudad 
de Cartagena, donde fue reci-
bido con entusiasmo por sus 
seguidores, que lo acompaña-
ron en un recorrido por los lu-
gares más emblemáticos de la 
ciudad amurallada. Sin embar-
go, una tradición local llamó la 
atención del estadounidense, 
pues fue cubierto de maicena 
en medio de una celebración, 
lo que generó una reacción de 
sorpresa por parte del creador 
de contenido.

En las imágenes difundidas 
a través de redes sociales se le 
puede ver recorriendo la capi-
tal de Bolívar junto a un grupo 
de personas en el momento en 
el que fue cubierto por la ha-
rina blanca y el streamer no 

desaprovechó la oportunidad 
para preguntar si se trataba de 
algún tipo de estupefaciente, lo 
que provocó risas entre los pre-
sentes, aunque en redes socia-
les desató la indignación, por 
lo que el video se viralizó rápi-
damente y generó todo tipo de 
comentarios.

Aunque este momento fue 
visto como algo “gracioso” por 
parte de sus seguidores, hay al-
gunos que consideraron que el 
comentario continúa estereoti-
pando al territorio nacional so-
bre la producción de drogas y 
el conflicto que ha cobrado tan-
tas vidas en territorio nacional 
por lo que exigen una disculpa 
por parte del creador de conte-
nido, algo que, probablemente, 
nunca sucederá.

La gira del influenciador
La visita de IShowSpeed 

a Cartagena no solo marcó el 
inicio de su gira y, dejando 

de lado el hecho ocurrido con 
la maicena, también estuvo 
acompañada de actividades 
que resaltaron la riqueza cultu-
ral de la ciudad, específicamen-
te en el centro histórico donde, 
junto a Westcol, interactuaron 
con fanáticos, bailaron cham-
peta y hasta probaron platos 
típicos de la región.

Entre las paradas más desta-
cadas de su itinerario, IShowS-
peed visitó el Mercado de Ba-
zurto, un lugar emblemático 

de la ciudad conocido por su 
vibrante ambiente y su oferta 
gastronómica, donde recibió un 
obsequio especial: la camiseta 
del Real Cartagena, el equipo 
de fútbol local, lo que celebró.

Cabe mencionar que, aun-
que no se han confirmado todas 
las fechas y destinos, el strea-
mer adelantó que planea visi-
tar países como Ecuador, Perú, 
Chile, Argentina, Guatemala y 
Paraguay, además de continuar 
su recorrido por otras ciudades 

de Colombia junto al exnovio 
de Aida Victoria Merlano.

La llegada de IShowSpeed 
a Cartagena generó un gran re-
vuelo en redes sociales, donde 
los videos de su visita acumula-
ron millones de visualizaciones 
en pocas horas y, lejos de la 
polémica por sus comentarios, 
hay muchos que lo apoyan y les 
causa “gracia”, pues cuenta con 
34 millones de suscriptores en 
YouTube y 28 millones de se-
guidores en TikTok.

El impacto de su visita no 
solo se limitó a las plataformas 
digitales, sino que también se 
reflejó en la respuesta del pú-
blico que lo acompañó durante 
su recorrido, pues su presencia 
en Cartagena atrajo a una mul-
titud de fanáticos y curiosos, 
que aprovecharon la oportu-
nidad para interactuar con el 
creador de contenido y com-
partir imágenes del encuentro 
en redes sociales.

Shakira se refirió al homenaje que le realizarán en 
el Carnaval de Barranquilla, del que este año será la 
imagen oficial: “Toca mi corazón de barranquillera”

A “Speed”, creador de contenido estadounidense, 
le lanzaron maicena en Cartagena y creyó que era 
droga

El alcalde de la Arenosa confirmó que comenzaron los ensayos para que la celebración durante el Car-
naval sea una de las más recordadas por los asistentes.

El famoso visitó la ciudad caribeña en compañía del polémico Westcol y, aunque se sorprendió con la 
cultura no dejó de preguntar por la cocaína.

Martes, 14 de enero de 2025

Shakira sigue siendo noticia con 'Hips Don't Lie', tema que inspiró la Gua-
cherna 2025
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En una rueda de prensa vir-
tual con 19 medios regionales, 
comunitarios y alternativos de 
Colombia, el ministro de Salud 
y Protección Social, Guiller-
mo Alfonso Jaramillo, hizo un 
llamado a las Entidades Pro-
motoras de Salud (EPS) para 
trabajar junto al Gobierno na-
cional en la transformación del 
sistema de seguridad social en 
salud como lo merecen todos 
los colombianos y priorizando 
a las poblaciones más vulnera-
bles.

El ministro explicó que las 
intervenciones recientes a va-
rias EPS responden a una falta 
generalizada de capital, patri-
monio y reservas financieras. 
"De más de 150 EPS, hoy solo 
quedan 29, y ninguna cumple 
con los requisitos para conti-
nuar como aseguradoras. Para 
ser aseguradoras, es necesario 
contar con suficiente capital, 
patrimonio y reservas. Ninguna 
las tiene", señaló Jaramillo en 
respuesta a Ludwin Leandro 
Venera Ruiz, periodista de 'No-
ticias La Voz Realities', de Sole-
dad (Atlántico).

Por eso –agregó–, “en la re-
forma a la salud hemos pedido 

que no sigan como asegurado-
ras financieras. De más de 150 
EPS, hoy no tenemos sino 29, y 
ninguna cumple con los requisi-
tos para poder continuar como 
aseguradoras. Para ser asegura-
doras, hay que tener capital, pa-
trimonio y reservas suficientes. 
Ninguna las tiene".

En este sentido, el ministro 
manifestó que el mensaje para 
las EPS es: “Nosotros les hemos 
dicho: transfórmense para que 
sean aseguradoras en salud, y 
que el Estado responda en cuan-
to al aseguramiento financiero, 
porque, a la hora de la verdad, 
ellas lo que hacen es recibir el 
dinero de nosotros los colombia-
nos. Es una intermediación".

“Por eso lo que proponemos 
nosotros es: ayúdennos, traba-
jemos de la mano para hacer 
que funcione el sistema. Todos 
vamos a estar afiliados, pero us-
tedes, como hoy no pueden res-
ponder por los recursos, enton-
ces que nosotros les paguemos 
directamente a los hospitales, a 
las clínicas y a los proveedores, 
a través de lo que se denomina 
giro directo. Hoy una parte se 
hace con giro directo, pero toda-
vía las EPS determinan a quién 
girar", expuso el ministro.

Han  disminuido quejas 
contra EPS intervenidas 

De otro lado, Jaramillo indi-
có que durante los últimos dos 

meses las quejas por el servicio 
que prestan las EPS interveni-
das han “ido disminuyendo y 
aparece un cambio sustancial, 
que esperamos que se mantenga 
este año", puesto que “no pue-
den seguir presentándose críticas 
y que la atención solo sea posible 
a través de tutelas o derechos de 
petición".

Al respecto señaló que la 
Administradora de los Recur-
sos del Sistema General de 
Seguridad Social en Salud 
(ADRES) ya pagó a las EPS los 
recursos del régimen subsidia-
do correspondientes a todo el 
mes de enero y también “ya 
pagó la primera semana de ene-
ro del régimen contributivo y en 
los próximos días se pagará la 
segunda semana de este mismo 
régimen. Cuando termine enero, 
ya se habrá pagado todo lo rela-
cionado con la Unidad de Pago 
por Capitación (UPC) de enero".

“Si el Gobierno paga antici-
padamente, uno esperaría que 
los servicios sean los adecuados. 
La UPC representa más del 97 % 
de todos los gastos en salud. O 
sea, ahí están los recursos que 
llegan permanentemente y han 
llegado sin dilación, siempre an-

ticipadamente. No puede ser este 
un pretexto para que no se estén 
prestando los servicios adecua-
damente", afirmó el ministro de 
Salud.

Al referirse al caso de la 
Nueva EPS, Jaramillo recordó 
que, tras la intervención de esta 
entidad, se halló que “mien-
tras se presentaban informes en 
donde todo estaba funcionando 
bien, encontramos que tenía casi 
seis billones de pesos en deudas".

“Por eso es importante la 
reforma a la salud, porque con-
templa que el gobierno, a me-
diano o largo plazo, tiene que 
ir pagando todas esas deudas", 
sostuvo.

El ministro de Salud pun-
tualizó que las EPS interveni-
das lo están “no para acabar-
las, como hicieron los anteriores 
gobiernos. La administración 
Duque liquidó 12 EPS. ¿Quié-
nes recibieron el problema? Las 
clínicas, los hospitales y los pro-
veedores, a los cuales nunca les 
pagaron. Nosotros no podemos 
cometer ese mismo error. Noso-
tros no podemos sacrificar a los 
hospitales, clínicas y proveedo-
res, liquidando las EPS", sino 
buscando su mejoramiento.

La ministra de Transpor-
te, María Constanza García, 
aseguró este lunes que el con-
gelamiento en el aumento de 
tarifas de peajes, acordado con 
seis concesionarios viales, no 
significa la suspensión de obras 
ni de inversiones en los proyec-
tos de Cuarta Generación (4G), 
que presentan un avance pro-
medio del 89 %.

Durante una rueda de pren-
sa virtual con medios de comu-
nicación regionales, comunita-
rios y alternativos de distintas 
regiones del país, la ministra 
afirmó que los acuerdos buscan 
aliviar el impacto económico 
en los usuarios, sin comprome-
ter el desarrollo de la infraes-
tructura vial.

La ministra García destacó 
que las concesiones 4G han 
sido clave para modernizar la 
infraestructura vial del país, 
construyendo tramos de doble 
calzada, túneles y viaductos 
que mejoran la competitividad 
y la productividad.

“Este acuerdo para congelar 
el aumento de tarifas no significa 
una suspensión de inversiones ni 
de obras. Las concesiones segui-
rán cumpliendo con los compro-
misos pactados, lo que garantiza 
la continuidad en el desarrollo 
de los proyectos", afirmó.

La medida aplica a ocho 
peajes administrados por seis 
concesiones. Entre ellos están 
las estaciones de El Placer (vía 
Rumichaca–Pasto, Nariño), 
Cisneros (Antioquia), Carmen 
de Bolívar (concesión Puerta 
El Hierro), la Autopista al Mar 
(noroccidente de Antioquia) y 
Transversal del Sisga–Machetá 
(Cundinamarca).

En el caso del concesionario 
Accesos Norte 2, que adminis-
tra los peajes de Fusca, Chía, 
Los Andes y Unisabana en la 
Autopista Norte de Bogotá, el 
congelamiento tendrá una du-
ración de cuatro meses, hasta 
abril, mientras se definen fór-
mulas graduales para el ajuste 
de tarifas.

Agregó que por parte del 
Invías se recaudan entre 700 
mil y 800 mil millones de pesos 
que se invierten en el manteni-
miento de la infraestructura. Y 
por el lado de la Agencia Na-
cional de Infraestructura (ANI) 
se recaudan cerca de 4,5 billo-
nes de pesos que respaldan la 
financiación de las concesiones 
que tiene el país.

El acuerdo prevé que se 
congela el aumento de los pea-
jes durante seis meses en las 

estaciones de: El Placer, vía Ru-
michaca–Pasto, en Nariño; Cis-
neros, en Antioquia; Carmen 
de Bolívar, concesión Puerta 
de Hierro; la Autopista al Mar, 
noroccidente antioqueño, y 
Transversal del Sisga–Machetá, 
en Cundinamarca.

Y durante cuatro meses —
hasta abril— los peajes de Fus-
ca - Chía, a la salida de Bogotá; 
Los Andes y Unisabana, en la 
Autopista Norte de Bogotá.

“Tenemos 31 peajes que es-

tán localizados en la infraestruc-
tura que administra el Invías; 
nuestro Instituto Nacional de 
Vías administra 10.200 kilóme-
tros de carreteras del orden na-
cional. En esos 10.200 kilóme-
tros solo tenemos 31 peajes en 
cerca mil kilómetros. Y tenemos 
7.700 kilómetros administrados 
por la Agencia Nacional de In-
fraestructura bajo el modelo de 
concesión. Son 43 concesiones 
de Primera, Tercera, Cuarta y 
Quinta generación, siendo pues 
el paquete más importante lo 
que conocemos como Cuarta 
Generación, donde hoy están 
ubicados 119 peajes", explicó la 
ministra a los periodistas regio-
nales y comunitarios.

Estas ruedas de prensa vir-
tuales con medios de comu-
nicación regionales, comuni-
tarios y alternativos se van a 
desarrollar por parte de la Se-
cretaría de Prensa de la Presi-
dencia de la República una vez 
por semana con los diferentes 
funcionarios del Gobierno.

Gobierno destaca importancia de que las EPS dejen 
de ser aseguradoras financieras y se transformen en 
gestoras de salud

Congelamiento de peajes no afectará obras ni inversiones 
en las concesiones viales: ministra de Transporte

Martes, 14 de enero de 2025

http://www.guajiranews.com
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Comprar un celular usa-
do es una buena opción 
para muchos usuarios. 

Es una alternativa para acceder 
estos dispositivos a un bajo cos-
to y en el mercado de segunda 
mano hay opciones de buena 
calidad. Aunque es un proceso 
de compra que se debe hacer 
con cuidado.

Al ser teléfonos que ya han 
tenido un dueño antes, es po-
sible que se presenten muchas 
situaciones, desde pequeños 
golpes que no afectan en nada 
la experiencia hasta fallos 
grandes que se deben dejar pa-
sar. Además, al no haber una 
garantía directa, es fundamen-
tal estar seguros de la compra 
y que no se trate de una estafa.

Recomendaciones 
antes de comprar un 

celular usado
• Investigación exhaus-

tiva del dispositivo: Antes de 
comprometerse con la compra 
de un celular usado, es funda-
mental realizar una investiga-
ción completa sobre el modelo 
que se desea adquirir. La in-
formación disponible en sitios 
web especializados, reseñas en 
video y opiniones de compra-
dores ofrecen datos valiosos 
que permiten conocer las ca-
racterísticas, ventajas y posi-
bles problemas del dispositivo.

Esta investigación incluye 

verificar los componentes ori-
ginales con los que viene el 
teléfono, como cargador, audí-
fonos y estuche, para confirmar 
que el precio ofrecido justifica 
la compra de un dispositivo 
usado frente a uno nuevo. De 
esta manera, los compradores 
estarán mejor informados so-
bre la calidad y compatibilidad 
del modelo en cuestión.

• Verificación de au-
tenticidad: La autenticidad del 
dispositivo es un aspecto cru-
cial para evitar fraudes. Una de 
las primeras medidas a tomar 
es verificar el número de serie 
y el IMEI (Identidad Interna-
cional de Equipo Móvil) del te-
léfono. Al ingresar este código 
en herramientas en línea, se 
puede comprobar si el celular 
es legítimo y no está reportado 
como robado o bloqueado.

La falta de esta información 
por parte del vendedor debería 
considerarse una señal de aler-
ta, ya que un dispositivo con 
antecedentes dudosos puede 
generar problemas legales o 
técnicos para el comprador.

• Inspección minuciosa 
del estado físico: Examinar el 
estado físico del celular antes 
de comprarlo es esencial para 
identificar posibles daños. Se 
recomienda reunirse en perso-
na con el vendedor y revisar 
cuidadosamente componentes 
como la pantalla, los puertos 

de carga, el conector para auri-
culares y las lentes de las cáma-
ras. Ajustar el brillo al máximo 
puede ayudar a detectar araña-
zos o manchas en la pantalla 
que no sean evidentes a simple 
vista.

Además, es importante exi-
gir accesorios originales y, de 
ser posible, la caja y los ma-
nuales. Esto no solo garantiza 
que el producto se encuentra 
en condiciones óptimas, sino 
que también es un indicador de 
la autenticidad y el cuidado del 
equipo por parte del vendedor 
anterior.

• Prueba de funciona-
miento y duración de la ba-
tería: El siguiente paso es com-
probar que todas las funciones 
del teléfono estén operativas. 
Esto incluye realizar llamadas, 
enviar mensajes, probar el alta-
voz, navegar en Internet y to-
mar fotografías.

La batería merece una aten-
ción especial, ya que es uno de 
los componentes que más se 
desgasta con el tiempo. Aplica-
ciones como AMPERE pueden 
ser útiles para evaluar el es-
tado de la batería y su capaci-
dad de retener carga, evitando 
sorpresas desagradables tras la 
compra.

• Escoger vendedores 
de confianza: Optar por ven-
dedores confiables es una me-
dida indispensable para mini-
mizar riesgos. Las plataformas 
de comercio electrónico reco-
nocidas y las empresas especia-
lizadas en reacondicionamien-
to suelen ofrecer garantías y 
políticas de devolución. Estas 
medidas no solo protegen al 
comprador, sino que también 
reflejan la calidad del servicio y 
la transparencia del vendedor.

Si se adquiere el dispositivo 
a través de redes sociales o si-

tios de anuncios clasificados, se 
recomienda tomar precaucio-
nes adicionales, como solicitar 
un comprobante de compra, 
reunirse en lugares públicos y 
asegurarse de que el vendedor 
sea verificable.

• Restablecimiento de 
fábrica y seguridad del sof-
tware: Una vez adquirido el 
dispositivo, es crucial realizar 
un restablecimiento de fábrica 
para eliminar cualquier dato, 
configuración o aplicación ins-
talada por el propietario ante-
rior. Esta acción garantiza que 
el dispositivo esté completa-
mente limpio y listo para ser 
utilizado sin riesgos de seguri-
dad.

Además, se debe verificar 
que el celular sea compatible 
con las últimas versiones del 
sistema operativo, ya que los 
dispositivos desactualizados 
son más vulnerables a ciberata-
ques. Según expertos de ESET, 
los modelos antiguos pueden 
dejar de recibir actualizaciones 
de seguridad, convirtiéndose 
en objetivos fáciles para los ci-
berdelincuentes.

Por último, invertir en sof-
tware de seguridad confiable 
es una medida esencial para 
proteger el dispositivo contra 
amenazas como malware o 
aplicaciones sospechosas que 
puedan comprometer los datos 
del usuario.

La última versión del sis-
tema operativo de Goo-
gle, Android 15, ya está 

llegando a algunos modelos 
seleccionados de Motorola, 
dándole la oportunidad a una 
base de usuarios de acceder de 
las mejoras que trae esta actua-
lización.

De momento, solamente 
dos modelos de la marca han 
sido autorizados para recibir la 
última versión, pero se espera 
que más teléfonos sean confir-
mados y la descarga se habilite 
en las próximas semanas.

Qué teléfonos de
Motorola se pueden

actualizar a Android 15
Motorola ha comenzado el 

despliegue de Android 15 en 
dos de sus modelos más des-
tacados de 2024: el Motorola 
Edge 50 Ultra y el Motorola 
Edge 50 Fusion. Estos dispo-
sitivos, que debutaron con 
Android 14 durante el primer 
semestre del año, son los pri-
meros de la marca en recibir la 
actualización al nuevo sistema 
operativo.

Inicialmente, la actualiza-
ción se implementó de mane-

ra limitada en mercados como 
India, según reportó GSMAre-
na. Sin embargo, durante las 
últimas semanas, el desplie-
gue se ha expandido a otros 
territorios, incluyendo Brasil. 
Además, usuarios del Motorola 
Edge 50 Neo también reporta-
ron haber recibido la actualiza-
ción, lo que demuestra que el 

proceso está avanzando hacia 
una mayor cobertura global.

Sin embargo, no serán los 
únicos. En la página de soporte 
de la empresa hay otros mo-
delos de diferentes referencias 
y gamas. Aquí está el listado 
completo:

Móviles Moto G:
• Moto G85

• Moto G Stylus 5G 
(2024)

• Moto G 5G (2024)
• Moto G Power 5G 

(2024)
• Moto G85 5G
• Moto G75 5G
• Moto G64 5G
• Moto G55 5G
• Moto G45 5G
• Moto G35 5G
• Moto G34 5G
Móviles Edge:
• Motorola Edge (2024)
• Motorola Edge 50 Pro
• Motorola Edge 50
• Motorola Edge+ 

(2023)
• Motorola Edge 40 Pro
Móviles Razr y ThinkPhone:
• Motorola Razr 50 Ultra
• Motorola Razr 50s
• Motorola Razr 50
• Motorola Razr+ 

(2024)
• Motorola Razr (2024)
• Motorola ThinkPhone
Esta lista representa los pla-

nes oficiales de la marca, aun-
que cabe la posibilidad de que 
se realicen ajustes a medida 
que avanza el despliegue.

Cómo actualizar un

celular a Android 15
Si posees alguno de los 

modelos mencionados y de-
seas instalar la actualización, 
el proceso es sencillo y puede 
realizarse directamente desde 
el dispositivo. A continuación, 
te explicamos cómo:

• Las actualizaciones del 
sistema operativo suelen tener 
un tamaño considerable, por lo 
que es importante contar con 
una conexión que garantice la 
descarga completa.

• Asegúrate de que tu 
móvil tenga al menos un 50% 
de batería antes de iniciar la 
actualización.

• Desde la pantalla prin-
cipal, ingresa a la aplicación de 
Ajustes.

• Dirígete a la sección 
Actualizaciones del sistema. Si 
la actualización está disponible 
para tu modelo, aparecerá la 
opción para descargar e insta-
lar Android 15.

• Una vez que confirmes 
la descarga, el dispositivo ins-
talará la actualización. Durante 
este tiempo, no podrás utilizar 
tu móvil, así que planifica el 
proceso para un momento con-
veniente.

Estas son las seis recomendaciones que debes seguir 
para comprar un teléfono de segunda mano

Android 15 llegó a Motorola: cuáles son los celulares 
compatibles y cómo instalar la actualización

Estos aspectos a tener en cuenta son válidos tanto con dispositivos Android como con iPhone.

La actualización del sistema operativo de Google refuerza la seguridad y optimiza el uso diario de los 
teléfonos móviles.

Martes, 14 de enero de 2025

India y Brasil lideran la expansión de Android 15 a nivel global en dispositivos 
Motorola.
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El futbolista colombiano 
Luis Díaz, actual delantero del 
Liverpool, cumplió 28 años el 
lunes 13 de enero de 2025. 
Aunque la fecha fue especial, 
el jugador la pasó lejos de su 
familia y en medio de sus com-
promisos profesionales en In-
glaterra.

El guajiro se encuentra en-
trenando con su equipo en pre-
paración para el partido contra 
el Nottingham Forest, corres-
pondiente a la jornada 21 de 
la Premier League, que se dis-
putará el martes 14 de enero. 
Este encuentro, en el que el 
Liverpool, líder de la tabla, re-
cibirá al tercer clasificado, está 
programado para las 3:00 p. 
m., hora colombiana.

A pesar de la distancia, el 
cumpleaños de Díaz no pasó 
desapercibido. Su padre, cono-
cido como ‘Mane’ Díaz, aprove-
chó la ocasión para dedicarle 
un mensaje especial a través 
de sus redes sociales. Según 
detalló el medio, el progenitor 
del futbolista compartió una 
publicación en su cuenta de 
Instagram que incluyó un bre-
ve pero significativo mensaje: 
“Feliz cumple, mi rey. Dios te 
bendiga siempre”. Además, 
acompañó sus palabras con dos 
fotografías que reflejan el paso 
del tiempo en la vida de su hijo.

El gesto de ‘Mane’ Díaz no 
solo incluyó palabras de afec-
to, sino también dos imágenes 
que captaron la atención de los 
seguidores del jugador. La pri-
mera fotografía mostraba a un 
joven Luis Díaz en su infancia, 
vistiendo un uniforme azul y 
corriendo en una cancha. La se-
gunda fotografía, en contraste, 
presentaba a un Luis Díaz adul-
to, luciendo su característico 
cabello teñido de amarillo, un 
estilo que ha adoptado en los 
últimos años.

En medio de las múltiples 
felicitaciones que recibió, una 
publicación de la Conmebol 
en la red social X generó con-
troversia y se convirtió en el 
centro de atención debido a su 
diseño, que fue duramente cri-
ticado por los usuarios.

La cuenta oficial de la Con-
mebol compartió un diseño 
gráfico en honor al cumplea-
ños del jugador, pero la pieza 
no fue bien recibida por los 
internautas. Las críticas se cen-
traron en la calidad del diseño, 
que algunos consideraron poco 
profesional, y en ciertos deta-
lles que generaron confusión:

• “Que es esa mrda jaja-
jaja minimo la sacaron de la IA 
de esta aplicación” @iamdaniel-
co

• “Cogieron una foto de 

Lucho mirando para la dere-
cha y se la editaron a una foto 
del cuerpo mirando hacia la iz-
quierda 🤢🤮 Son unos 
insectos" @chechotuit

• “Que edit tan sopla 

mondá, borrenlo” @Ombeco-
memonda

Luis Díaz también recibió 
una emotiva felicitación por 
parte de sus compañeros de 
equipo con motivo de su cum-

pleaños.
El homenaje incluyó un vi-

deo compartido en redes socia-
les, donde se destacó la parti-
cipación de sus compañeros y 
de su pareja, Gera Ponce, quien 
también publicó un mensaje 
especial para Díaz. Este tipo de 
celebraciones no solo subraya 
la importancia del jugador en 
el ámbito deportivo, sino tam-
bién su impacto personal den-
tro del vestuario del Liverpool.

Por último, la FIFA en su 
perfil de la Copa del Mundo 
destacó al colombiano en la fe-
cha de su nacimiento con una 
imagen durante el partido en 
donde la Tricolor celebró los 
100 años de fundación de la 
Federación Colombiana de Fút-
bol. Díaz sería una de las figu-
ras a seguir durante la próxima 
Copa Mundial de la FIFA, que 
se jugará en 2026 en Estados 
Unidos, México y Canadá.

Como profesional, Luis Díaz 
ha jugado 463 partidos, ha 
marcado 116 goles y ha dado 
41 asistencias. Su mejor perio-
do fue con el FC Porto, cuan-
do en 125 encuentros marcó 
41 goles y dio 15 asistencias. 
Además, han sido 13 títulos en 
donde se destacan cuatro con 
el Junior, cinco con Porto y 
cuatro con Liverpool, su actual 
equipo.

James Rodríguez definió 
su futuro para la temporada 
2025 y fue jugar con el León de 
México, uno de los clubes po-
pulares en ese país porque en 
los últimos años está peleando 
por títulos y en 2023 se quedó 
con nada menos que la Copa de 
Campeones de Concacaf.

A su llegada a Nuevo León, 
James dio sus primeras decla-
raciones a los aficionados es-
meraldas, que sueñan con una 
buena presentación del medio-
campista como lo demostró 
con la selección Colombia, so-
bre todo por ser el mejor futbo-
lista de la Copa América 2024.

De esta manera, el cafetero 
ya se encuentra a las órdenes 
del técnico Eduardo Berizzo, 
el cual decidirá si lo pondrá de 
una vez a debutar en la Liga 
MX, frente a Atlas, o esperará 
unos días para que recupere su 
ritmo de juego y pelee por la 
titularidad.

El mensaje de James 
para las “Fieras”

Miles de personas en Nuevo 
León se encontraban a la espe-
ra de que se confirmara lo que 

parecía algo imposible para 
el club, que era quedarse con 
el mejor jugador de la Copa 
América y capitán de la selec-
ción Colombia para afrontar el 
Mundial de Clubes.

A través de un video, James 
Rodríguez se pronunció por 
primera vez como jugador del 
León, enviando un mensaje a 
los aficionados que lo recibie-
ron con los brazos abiertos en 
redes sociales e invitando para 
que lo apoyen en la temporada 

2025.
“Hola, Fieras. Soy James 

Rodríguez, estoy en la ciudad, 
con muchas ganas y mucha 
ilusión. Nos vemos pronto, un 
abrazo”, fueron las palabras 
del colombiano, que ya usaba 
las prendas del cuadro Esme-
ralda y con una sonrisa en el 
rostro, mostrando la emoción 
por su nueva experiencia en 
México.

De esta manera, el colom-
biano empezará los entrena-

mientos con León en la sede 
deportiva, bajo el mando del 
entrenador Eduardo Berizzo y 
esperando para no solo recu-
perar su nivel, sino que tena 
mejores momentos en el país 
manito en comparación con lo 
ocurrido con Rayo Vallecano 
en España.

El contrato de James Rodrí-
guez irá por un año y se pre-
sume que habría una cláusula 
para renovarlo por otro, si los 
números acompañan al medio-
campista, que también genera 
expectativa por su trayectoria y 
recientes polémicas por la ma-
nera como se va de los equipos.

El debut en México
Por el momento, León de 

México no ha debutado en la 
temporada 2025, pero se en-
cuentra cerca de su primer en-
cuentro y ahora más motivado 
por la llegada de James Rodrí-
guez, que se suma al otro golpe 
del mercado con el regreso del 
retiro de Andrés Guardado.

Aunque parece difícil, Ja-
mes Rodríguez jugaría su pri-
mer partido el sábado 18 de 
enero, en la segunda jornada 

del torneo Clausura de la Liga 
MX ante el Atlas, del portero 
Camilo Vargas, y dependerá de 
lo que el técnico Eduardo Beri-
zzo vea en las primeras prácti-
cas del colombiano.

La segunda opción para el 
debut del cafetero se daría el 
sábado 25 de enero, cuando 
León juegue en condición de 
local contra el Juárez, ante su 
público y sería una buena opor-
tunidad para presentarlo ante 
los miles de aficionados en el 
estado de Guanajuato.

En caso de no darse, el ter-
cer escenario para el primer 
partido de James Rodríguez 
sería ante un grande de Méxi-
co, el martes 28 de enero, en el 
que los Esmeraldas recibirán a 
nada menos que las Chivas de 
Guadalajara, lo que significaría 
un examen de alto nivel.

Sin embargo, todo depende-
rá de cómo James responda en 
las prácticas, la manera como 
llegue desde Rayo Vallecano y 
cómo Berizzo lo acomode en la 
nómina, pues ese fue su prin-
cipal problema en Everton, Al 
Rayyan, Olympiacos, São Paulo 
y el cuadro de Madrid.

Luis Díaz cumplió 28 años: la FIFA felicitó al colombiano, 
su padre ‘Mane’ reveló foto inédita y la Conmebol generó 
polémica

James Rodríguez ilusiona a los hinchas del León de México 
para la temporada 2025: “Con muchas ganas”

El volante del Liverpool FC celebra su fecha especial en compañía de los amigos del club y su esposa, 
junto a sus dos hijas.

El volante espera que su paso por la Liga MX sea mejor en comparación a sus otras experiencias en 
clubes, para volver a demostrar que es un jugador de talla mundial

Martes, 14 de enero de 2025

Esta es una de las imágenes de James Rodríguez con las prendas de León 
de México
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Estar preparado es importante, saber esperarlo es aún más,
pero aprovechar el momento adecuado es la clave de la vida

— Arthur Schnitzler
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